

Nuestro trabajo dignifica.



pazydesarrollo.org

MEMORIA 2024

COMUNIDAD DE MADRID

Acciones, Estrategias y Compromisos



Paz & Desarrollo



Sumario

- Sumario..... 2
- ¿Quiénes somos?..... 3
- Transparencia y buen gobierno..... 4
- Misión, visión, principios y valores..... 5
- ¿Dónde trabajamos?..... 6
- Proyectos ejecutados o en curso en 2024 7
- Actividades..... 11
- Voluntariado..... 16
- Entidades financiadoras..... 17
- Entidades colaboradoras..... 18
- Contacto..... 19



¿Quiénes somos?

Somos una organización social para la cooperación que impulsa los derechos humanos.

PyD es una organización no gubernamental para la Cooperación al Desarrollo, conformada por personas comprometidas con la justicia social, que desde 1991 impulsa estrategias vinculadas al respeto de los derechos humanos, potenciando las capacidades de mujeres y hombres hacia una cultura de Paz y sostenibilidad de la vida.

En Paz y Desarrollo no creemos en utopías, logramos junto a comunidades y poblaciones en situación de vulnerabilidad, transformar su vida, conservando su entorno de manera igualitaria y respetuosa.

✓ ¿QUÉ HACEMOS?

Trabajamos por un mundo más justo y sostenible. Acompañamos a comunidades en 9 países para fortalecer su resiliencia frente a la desigualdad, la violencia y el cambio climático.

Desde Sostenibilidad de la Vida, impulsamos el acceso equitativo a recursos y el liderazgo de mujeres, jóvenes e indígenas. Con Dignidad por Derecho, promovemos el ejercicio de sus derechos y la erradicación de la violencia. Y a través de EsPAZios Resilientes, protegemos a personas en movilidad y riesgo en contextos de crisis.

Porque la cooperación solo es posible cuando todas las voces cuentan.

✓ ¿POR QUÉ LO HACEMOS?

Creemos en un desarrollo que transforme vidas. Apostamos por la igualdad de género, la participación activa de las comunidades y el cuidado del entorno como motores de cambio. Solo así es posible avanzar hacia la justicia social y garantizar el ejercicio pleno de los derechos humanos, mejorando la calidad de vida de las personas y comunidades más vulnerables.



Transparencia y buen gobierno

En Paz y Desarrollo reafirmamos nuestro compromiso con la transparencia y el buen gobierno, asegurando una gestión responsable de los fondos recibidos y un enfoque ético hacia las comunidades con las que trabajamos. Como resultado de este compromiso, estamos acreditados con el sello otorgado por la Coordinadora de Organizaciones para el Desarrollo de España, tras sus revisiones periódicas.

Se compone de cuatro bloques de indicadores de **transparencia**:

▶ ÓRGANO DE GOBIERNO

▶ MISIÓN, VISIÓN Y VALORES

▶ PLANIFICACIÓN Y RENDICIÓN DE CUENTAS

▶ BASE SOCIAL Y APOYOS

y seis bloques de indicadores de **buen gobierno**:

▶ ÓRGANO DE GOBIERNO

▶ MISIÓN, VISIÓN Y VALORES

▶ PLANIFICACIÓN Y EVALUACIÓN

▶ GESTIÓN ECONÓMICA

▶ PERSONAS

▶ SOCIOS LOCALES Y OTROS GRUPOS DE INTERÉS

Misión

Promovemos procesos de **desarrollo sustentable** basados en la **igualdad de género**, en la participación de la población y en la implicación de nuestro entorno para alcanzar la **justicia social**, el ejercicio de los **derechos humanos fundamentales** y la mejora de la **calidad de vida** de las personas más vulnerables.

Visión

Paz y Desarrollo apuesta por poner fin a las desigualdades, especialmente de género que ocasionan situaciones de pobreza y exclusión con las poblaciones más vulnerables, promoviendo una conciencia crítica auspiciadora de cambio.

Principios y valores

- ▶ SOLIDARIA
- ▶ INDEPENDIENTE
- ▶ ENTUSIASTA
- ▶ RESILIENTE
- ▶ IGUALITARIA
- ▶ TRANSPARENTE
- ▶ COMPROMETIDA
- ▶ DEMOCRÁTICA Y PARTICIPATIVA



Descubre lo que
de verdad nos mueve.

Dónde trabajamos

Hoy día somos conocidos y reconocidos como organización experta en género en África y América Latina, continuando como principal definición prioritaria en nuestro último **Plan Estratégico 2020-2024**.



Somos una **organización social** para la **cooperación** que opera **localmente** en múltiples puntos del **planeta**.

LÍNEA DE ACCIÓN 1

Cambio climático y resiliencia desde un enfoque de género y territorial: Actores locales actuando sobre acciones globales.

LÍNEA DE ACCIÓN 2

Espacios de intercambio para la gestión del conocimiento sobre Igualdad de Género y promoción de los derechos de mujeres y niñas desde una pedagogía feminista y una visión inclusiva y global.



Proyectos
ejecutados o
en curso en
2024

Muru: mujeres rurales diversas, defensoras de la vida y la naturaleza

📍 **Ámbito nacional: Comunidad Valenciana, Comunidad de Madrid, Andalucía y Extremadura.**

126
estudiantes
participantes
101 mujeres
25 hombres

14
profesorado y titulares de
responsabilidad participantes
2 hombres
12 mujeres

Este proyecto, que reconoce la importancia de la diversidad cultural como medio para visibilizar la problemática central, promueve además encuentros y espacios de escucha activa y diálogo entre defensoras del país andino y la ciudadanía valenciana, madrileña, andaluza y extremeña.

El intercambio cultural para testimoniar la situación de vulnerabilidad de las defensoras ecuatorianas de los DDHH, colectivos y la naturaleza permite el acercamiento y el acceso de la juventud española y la ciudadanía en general a fuentes de primera mano, garantizando su acceso a la información y permitiéndole así asumir un rol activo como agente de cambio para la transformación social.

AVANCES OBTENIDOS:

Contamos con la visita de defensoras de Derechos Humanos desde Colombia, Claudia Lily Rodríguez Neira de Fundación Halu y desde Bolivia, contamos con Patricia Bustamante, del Centro de Capacitación y Servicio para la Mujer (CECASEM) que participaron tanto en visitas institucionales como en acciones de sensibilización ya fuera a la sociedad en general o en los centros educativos participantes. Se han trabajado en 5 centros educativos de todo el territorio español, y se ha realizado una exposición fotográfica con defensoras de la naturaleza en Ecuador donde además se han recogido sus historias de vida. Como complemento a esta campaña se ha realizado un vídeo-documental con participación de dos defensoras desde Ecuador.

**VISITA
LA EXPOSICIÓN
FOTOGRAFICA ▶**



COSTE TOTAL: 7.963€
IMPORTE SUBVENCIONADO: 7.963€
CUANTÍA EJECUTADA EN 2024: 1.700€



Financia:



Promoviendo el voluntariado social

Ámbito nacional: Comunidad Valenciana, Comunidad de Madrid, Andalucía y Extremadura.

 **30**
organizaciones
contactadas

 **40**
personas voluntarias
contactadas

 **40**
episodios realizados

 **+230**
interacciones en
redes sociales

 **+ 4500**
reproducciones
en Ivoox y redes
sociales

Promoviendo el Voluntariado Social es un proyecto que pone en valor la importante labor de las personas voluntarias y las organizaciones sociales de Andalucía. A través de podcasts, visibilizamos las historias y experiencias de quienes dedican su tiempo a mejorar su comunidad, mostrando tanto sus logros como las necesidades de apoyo en sus programas. Enfocado especialmente en Córdoba, Málaga, Granada, Valencia y Madrid, este proyecto busca inspirar a más personas a unirse al voluntariado, fortaleciendo el tejido social. Además, conecta asociaciones y voluntarios para fomentar la colaboración y el crecimiento mutuo, promoviendo una acción solidaria que beneficia a toda la sociedad. ¡Escucha sus voces y sé parte del cambio!.

AVANCES OBTENIDOS:

Gracias al proyecto **Promoviendo el Voluntariado Social**, hemos dado voz a asociaciones y organizaciones sociales de las Comunidades Autónomas donde tenemos más presencia, destacando el impacto de su labor a través de podcasts difundidos en toda la región. Estas historias han llegado a cientos de personas, inspirando a nuevas voluntarias y voluntarios a unirse a diferentes iniciativas solidarias. Además, hemos fortalecido la colaboración entre organizaciones, conectándolas con recursos humanos y visibilizando sus necesidades. Se ha impulsado la participación ciudadana, promoviendo una red solidaria más fuerte y diversa. Cada testimonio compartido demuestra que el voluntariado transforma vidas y comunidades, fomentando una sociedad más justa y solidaria.

COSTE TOTAL: 8.600€
IMPORTE SUBVENCIONADO: 8.600€
CUANTÍA EJECUTADA EN 2024: 8.600€



PROMOVIENDO EL
VOLUNTARIADO
SOCIAL
PODCAST

ESCUCHA
LOS EPISODIOS
DEL PODCAST



Financia:

 **Fundación "la Caixa"**

Rojas son mis reglas fase II: salud menstrual y experiencias de Ecuador sobre los valores afectivo - sexuales de mujeres adultas y jóvenes en menarquia

Feb. 2024 - Oct./2024



Comunidad de Madrid, España.



54

mujeres y jóvenes
(entre los 18 y los 70 años)



4

distritos
de la Comunidad de Madrid

Busca generar espacios de reflexión, conocimiento y participación en la salud menstrual y sexual de las mujeres, sin descuidar los valores afectivos ligados a ella, articulando experiencias y vivencias de otras realidades, particularmente las de las mujeres de Ecuador integrantes en proyectos de salud sexual y reproductiva.

Las acciones impulsadas han incluido ciclos de formación, encuentros virtuales con redes de mujeres para intercambiar saberes, y entrevistas participativas, creando un espacio seguro y enriquecedor donde todas las voces son escuchadas y valoradas.

AVANCES OBTENIDOS:

1. Incremento de la visibilidad del trabajo en prevención de la violencia y promoción de derechos sexuales y reproductivos impulsado por Paz y Desarrollo.
2. Fortalecimiento en la gestión de la salud menstrual y valores afectivo-sexuales en las mujeres participantes en los distritos de Latina, Usera, Chamberí y Carabanchel, impulsando habilidades y conocimientos clave para su bienestar.
3. Fomento de intercambios y reflexiones entre las mujeres participantes en Madrid y representantes de Redes de Mujeres en Ecuador, generando aprendizajes compartidos en torno a la salud menstrual y los valores afectivo-sexuales.



COSTE TOTAL: 14.334€
IMPORTE SUBVENCIONADO: 9.997€
CUANTÍA EJECUTADA EN 2024: 14.334€



Financia:



**Comunidad
de Madrid**



EXPO

Actividades de
Sensibilización
2024

PROYECTO:

Mujeres rurales diversas, defensoras de la vida y la naturaleza

Durante el mes de abril del 2024, **Paz y Desarrollo** llevó a cabo una actividad de sensibilización en el **Colegio San Luis Felca**, dirigida al alumnado de 5º y 6º de Educación Primaria. Esta acción educativa se enmarcó en nuestro compromiso con la defensa de los derechos humanos y la promoción de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, concretamente los ODS 5 (Igualdad de género) y 16 (Paz, justicia e instituciones sólidas).

La actividad constó de **tres momentos clave**. En primer lugar, se realizó una presentación sobre el rol de las defensoras de derechos humanos en Ecuador, visibilizando su labor y los desafíos que enfrentan. A continuación, se proyectó un video sobre las lideresas de la organización MURU, que dio pie a un coloquio participativo donde el alumnado pudo reflexionar y expresar sus opiniones. Para finalizar, se presentó una exposición fotográfica itinerante que mostraba el recorrido vital y organizativo de una defensora ecuatoriana, fomentando el aprendizaje visual y emocional.

El objetivo principal fue visibilizar y denunciar en el contexto local las reivindicaciones y situaciones de vulneración de derechos que viven muchas mujeres defensoras en Ecuador, generando conciencia crítica desde edades tempranas.

La participación de **41 estudiantes** (19 niñas y 22 niños) fue activa y entusiasta, reflejando un alto grado de implicación. La actividad promovió valores de igualdad, justicia y solidaridad, fortaleciendo el vínculo entre realidades globales y contextos educativos locales.

Para Paz y Desarrollo, esta intervención representa una acción concreta en nuestra apuesta por una educación transformadora que contribuya a formar ciudadanos y ciudadanas comprometidos con un mundo más justo y sostenible.



Financia:



GOBIERNO
DE ESPAÑA

MINISTERIO
DE ASUNTOS EXTERIORES, UNIÓN EUROPEA
Y COOPERACIÓN

PROYECTO:

Generar condiciones de vida dignas y resilientes para la reducción de la desigualdad de género desde la corresponsabilidad institucional y el empoderamiento económico, social y político de mujeres víctimas de violencia y sus dependientes en Cotopaxi (Ecuador)

Durante este mismo mes de abril del 2024, también se implementó una innovadora actividad educativa en la **institución Santa María del Bosque, dirigida al alumnado de 3º de la ESO**. Esta iniciativa, titulada "Narrativas creativas y transformadoras", se centró en potenciar el rol de la juventud como agente de cambio para una vida libre de violencias, desde el conocimiento y ejercicio consciente de sus derechos.

La propuesta se desarrolló a lo largo de cuatro sesiones de trabajo participativo. En la primera, se introdujo el contexto del proyecto, con especial atención a la realidad de Cotopaxi (Ecuador), generando un primer acercamiento a las desigualdades y formas de violencia que enfrentan jóvenes en otros territorios. En la segunda sesión, se presentó el podcast como herramienta de comunicación y transformación social. En las dos últimas sesiones, el alumnado elaboró sus propios guiones, reflexionó colectivamente y produjo dos episodios que recogían sus voces, experiencias y propuestas frente a la violencia de género.

El principal objetivo fue ofrecer una plataforma creativa que permitiera al estudiantado **asumir un papel activo en la defensa de sus derechos**, promoviendo la reflexión crítica a través del conocimiento de otras realidades y el uso de medios digitales como vehículo de expresión.

Participaron activamente 30 estudiantes (16 mujeres y 14 hombres), quienes se involucraron con entusiasmo en todas las fases del proyecto. Como resultado, se generaron espacios de diálogo profundo sobre igualdad, derechos humanos y violencia, conectando las vivencias del contexto madrileño con las de la juventud ecuatoriana.

Los dos podcasts finales, concebidos y producidos íntegramente por el alumnado, reflejan **su compromiso con la transformación social y su capacidad para generar discursos propios en defensa de una vida libre de violencias**.

Para Paz y Desarrollo, esta experiencia reafirma la importancia de fomentar procesos educativos creativos y participativos que sitúen a la juventud en el centro del cambio, construyendo puentes entre territorios y promoviendo valores de igualdad, justicia y empatía.



Financia:



MADRID

Socio Local:



ACTIVIDAD:

"Rojas son mis reglas": Tejiendo saberes desde Ecuador sobre salud y derechos sexuales

En el marco del proyecto **"Rojas son mis reglas – Fase II: Salud menstrual y experiencias de Ecuador sobre los valores afectivo-sexuales de mujeres adultas y jóvenes en menarquia"**, Paz y Desarrollo tuvo el honor de contar con la participación de **Angélica Tercero, defensora comunitaria y reportera de la Red de Mujeres de Cotopaxi**, durante el cuarto taller "Experiencias y prácticas conscientes en salud sexual y reproductiva".

Este espacio de intercambio se consolidó como un lugar para el aprendizaje colectivo, donde se compartieron conocimientos y, sobre todo, experiencias vitales de mujeres comprometidas con la transformación social desde sus comunidades. Lideresas ecuatorianas, como Angélica, aportaron una visión integral del trabajo en salud menstrual y sexual desde un enfoque de derechos y justicia social.

En su intervención, abordó con claridad y emoción tres ejes fundamentales: **autoestima, educación sexual integral y derechos reproductivos**, subrayando la necesidad de dotar a niñas, adolescentes y mujeres adultas de herramientas de información y autoconocimiento que les permitan ejercer su sexualidad de forma libre y segura.

Su testimonio inspiró profundamente a las personas participantes, poniendo en valor la comunicación comunitaria como herramienta transformadora y visibilizadora de realidades silenciadas. A través de su labor en la Red de Mujeres de Cotopaxi, Angélica nos recuerda que los cambios estructurales comienzan desde lo cotidiano, desde el empoderamiento individual que se convierte en acción colectiva.

Este proyecto cuenta con la financiación de la **Comunidad de Madrid**.



Financia:



**Comunidad
de Madrid**

ACTIVIDAD:

Fortaleciendo alianzas para la igualdad: Encuentro entre Paz y Desarrollo Ecuador y el Ayuntamiento de Madrid

En el marco del proyecto **“Generar condiciones de vida dignas y resilientes para la reducción de la desigualdad de género desde la corresponsabilidad institucional y el empoderamiento económico, social y político de mujeres víctimas de violencia y sus dependientes, en la provincia de Cotopaxi”**, el equipo de Paz y Desarrollo en Ecuador realizó **una visita institucional al Ayuntamiento de Madrid.**

Matilde Camacho y Gabriela Pila, en representación del equipo técnico en territorio, mantuvieron un encuentro con el equipo de cooperación del Ayuntamiento, **con el objetivo de compartir los avances, aprendizajes y retos de los procesos que se están impulsando en la provincia de Cotopaxi.**

Durante esta reunión, se destacaron los esfuerzos orientados a la **prevención de la violencia de género** y al fortalecimiento del empoderamiento integral de las mujeres participantes, a través de iniciativas que abordan dimensiones económicas, sociales, políticas y comunitarias. Asimismo, se puso en valor la articulación con actores locales en Ecuador y el enfoque de corresponsabilidad institucional como elemento clave para generar transformaciones sostenibles.

Este espacio de diálogo reafirmó la importancia de la cooperación descentralizada como herramienta de **solidaridad y compromiso internacional**, y fortaleció los vínculos entre organizaciones de la sociedad civil y entidades públicas en favor de una vida libre de violencias.

Este proyecto cuenta con la financiación del **Ayuntamiento de Madrid.**



Financia:



MADRID



Voluntariado

Este voluntariado fue para mí una maravillosa oportunidad de recordarme lo que realmente importa: **la solidaridad, la humanidad, el intercambio, ¡la tolerancia!**

Mi voluntariado en Paz y Desarrollo, en la sede de Madrid, fue mi primera experiencia fuera de Francia. Al principio lo vi como un desafío, ya que por primera vez iba a estar en un entorno laboral hispano hablante, ¡pero también fue una experiencia llena de aprendizaje!

A lo largo de mis estudios en Derechos Humanos y Acción Humanitaria, este voluntariado fue para mí una maravillosa oportunidad de recordarme lo que realmente importa: la solidaridad, la humanidad, el intercambio, ¡la tolerancia!

En Paz y Desarrollo, pude desarrollar talleres para promover la salud menstrual y sexual, ¡creados por y para mujeres! Organizamos varios talleres durante mi estancia, y cada vez me conmovió profundamente la sororidad que pudimos lograr como mujeres.

Más adelante en esta experiencia, tuve la suerte de escuchar el testimonio de Angélica, una mujer muy inspiradora de Ecuador, quien nos hizo reflexionar sobre ese valioso intercambio de conocimientos acerca de la salud menstrual, sexual, sobre lo que significa ser mujer en América Latina, en Ecuador, y cómo cada una de nosotras puede aportar sus saberes para el bienestar de toda una comunidad.

Fue mi primera vez trabajando en el ámbito de la cooperación al desarrollo y de las acciones humanitarias y sociales, ¡pero seguramente no será la última! Estoy muy motivada para irme de voluntariado nuevamente y seguir involucrándome en alguno de estos lindos proyectos en América Latina.

Anne - Love Soter

Estudiante de Máster en Derechos Humanos y Acción Humanitaria del El Instituto de Estudios Políticos de París.
Voluntaria en Madrid

Entidades financiadoras



Entidades colaboradoras



UNIVERSIDAD
NEBRIJA





Paz & Desarrollo

✉ informacion@pazydesarrollo.org

☎ (+34) 952 204 770

📞 (+34) 629 346 569

📘 @pazydesarrolloongd

📷 @pazydesarrollo

📺 @pazydesarrollo

📺 /PazyDesarrolloONGD

🌐 pazydesarrollo.org

